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这两天偶尔看到
了一朋友转载的建筑行业信息化
的宏观愿景和未来蓝海
的文章颇有感触，然后回想起自己参与信息化开发工作的一些经历颇有感触，今天
想结合自己的一些个人经历和经验聊聊自己对建筑行业信息化的一些看法看法，有
些悲观，如果你是刚接触建筑行业信息化工作的人只要看第一部分就好。

先说下个人经历，我一共有三段信息化开发经历，第一段是我从2016年末开始接
触并参与房建领域市场投拓板块的信息化开发，与其说信息化开发不如说是审批内
容和流程的优化，那是第一次接触信息化，满怀一身热血，最终在和开发团队的共
同努力基本完成了相关系统的开发优化，虽然依旧存在一些问题，但整体适用性尚
可。第二段是2018年-2020年因工
作原因调整到PPP
业务的工作上，因为前期的
“成功”经验，有幸主导了PPP项目
的全流程信息化开发工作，当整体蓝图和解决方案初步成稿后，因工作原因调往项
目做项目。

2020年做完项目回来后继续接手时发现基本相当于无进展，原因是合作的开发商
系统太“重”不够灵活（当时公司雄心满满找了一家大公司合作），后来为了配合
领导的管理需要将原有的系统推导重来，找了一下小公司根据需求进行再一次开发
，当系统初步上线后我换了东家，再后来听说停滞了又要重新再来，而我在新东家
也是这样，烧饼一直停留在蓝图和畅想阶段。

一、建筑行业信息化意义毋庸置疑

结合我个人的这三段信息化开发经历和个人项目工作经验可以肯定地说信息化对于
建筑行业的意义毋庸置疑：

一个是未来是数字时代，建筑企业的项目数据所形成的数字资产是一笔“不菲”的
财富，甚至足够完整的历史数据是一个公司战略定位的关键要素；

一个是完整的数据可以支持企业对项目的全过程全要素分析，不仅仅有利于降本增
效，甚至有利于企业的市场竞争，我曾经在2016年做过一个模型，利用历史竞争对
手的在同容积率的住宅上的报价数据，可以初步估计出竞争对手的成本水平和报价
区间，因此如果数据足够完整、准确，那对于市场竞争而言将支持建筑企业以最小
的代价获取项目。
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二、建筑行业信息化现阶段的问题

“理想很丰满，现实很骨感”这句话我认为很适合现阶段的建筑行业的信息化，我
相信在BIM
技术上技术在不断迭代，但是在项目管理上却一直停滞不前，行业认为建筑行业的
信息化处于生命曲线的S的右上段，但是我个人的感觉针对项目管理信息化和全面
信息化一直处于起步阶段，即S曲线的最左端。

来源于未来智库百家号

我对于建筑行业的全面信息化应该
分为5步走：
excel表格报表--系统填
报留痕--经营分析--博弈模型分析及竞争策略
-
-
全
景分
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析（成本
预测、中标概率预
测、收益预测、企业效率及战略数据
形成），
而我们现阶段的系统部分企业处于第三步的系统分析阶段，而大部分仍处于系统填
报留痕阶段，经营分析处于应付领导阶段。针对这个问题我总结了如下几点：

1、过于重视系统而忽略了人的作用

再好的信息化系统都是为了减轻人的负担，为使用者服务的，而现在很多人在开发
系统是第一想到的是有了系统人就解放了，然而这在实际中就是一个谬论，信息化
系统并不能减轻基层人员生成数据的劳动量，只是减轻了
人在使用和分析数据的工作量，而这一部分工作量主要来源于领导层的需求多少和
善变程度。

2、过于重视“领导”和“专业人员”的意见忽略了全流程性

很多企业在做信息化开发时过分关注了领导需求和专业人员的作用，所以在开发组
织结构中领导团队是董事长或总裁+分管副总+专业人士的组合结构，然而信息化
是要服务项目全过程管理的，
全过程管理中涉及专业很多
，专业人士只是专注于各自领域，在各专业衔接上就会一直存在问题，这个问题一
般董事长只会做要求而不会去具
体执行，因此在“部门墙
”的影响下导致各专业衔接出现了问题，衔接问题所导致的就是各专业的数据口径
一致性和数据关联性出现问题，最终导致向上数据的失真，想要解决这个问题就需
要一个“杂家”做穿针引线，而这个“杂家”一般企业很难找到。

3、过分强调标准化而忽略了建筑行业的非标准化

建筑行业是一个门类复杂的行业
，即便房地产的信息化目前成熟的也不过是住宅类业务，对于酒店、商业的信息化
系统现阶段仍存在各种各样的问题，更何况是建筑行业，建筑行业横向分为房建工
程、市政工程、铁路工程、桥梁工程等，纵向再分房建向下又会分为场馆类、房开
类、商场类等，市政工程又会分为市政公路、园林工程和公园等等，这么多子项本
就很难标准化，但有些企业再不分青红皂白的情况下就要做系统开发涵盖全门类，
做过系统开发的都会明白系统开
发第一步就是要对数据标准化，所以要求不切实际就导致了应付和停滞。
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4、过分强调领导需求而企业基础情况

信息化最怕的就是形式主义和官僚主义，然而由于上述的组织结构以及建筑行业属
于典型形式主义和官僚主义泛滥的行业下，这个问题就变成了信息化开发的掣肘问
题，很多系统开发是为解决领导需求而开发
，而不是基于现在企业运营现状而对项目基础进行采集固化后再向上形成数据集合
，最后根据领导需求对集
合数据进行加减乘除运算，本应从下而上的工作
，因为官僚主语和形式主义变成了从上而下的工作，这就导致了系统如水中月镜中
花，可观不可用。

5、信息化是一场持久战而非歼灭战

信息化从需求梳理到开发到上线再到持续优化满足所需功能是一个漫长的过程，不
是说企业集中力量集中解决完成系统开发上线，信息化就结束了，而且信息化开发
在很多时候会经历很多人董事长或总裁，而每一任董事长或总裁都会有一些个人见
解及需求在上述问题的叠加下会对信息化的“历史成绩”造成毁灭性打击，一任一
任的翻烧饼，最后变成了夹生饭。

建筑行业信息化现在有很多问题，但我个人认为上述五个问题是重点的问题，如果
想要让企业在信息化工作上能有一个实质性的突破首先需要解决上述五个问题，不
管怎样我依旧相信建筑行业信息化的未来是光明的，而第一个完成那五步走达到全
景分析的必定会在数字时代获取绝对的竞争优势，让我们拭目以待

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

                                    4 / 4

http://www.tcpdf.org

